



I Jornadas interdisciplinarias:

LA COSTA ESTE

como espacio de encuentro y movimientos

3 ENCUENTROS
para pensar en comunidad
nuestros lugares y sus transformaciones

26 PUNTA DEL ESTE

09 † Municipio y Sede CURE/Udelar

27 LA PALOMA

09 † Cocina de La Barra y Casa del Mar

01 LA CHARQUEADA

10 † Municipio y Club de Abuelos

Organizan:



Apoyan:



I Jornadas Interdisciplinarias

La costa este como espacio de encuentro y movimientos

26 de setiembre, Punta del Este

27 de setiembre, La Paloma

1 de octubre, La Charqueada

Descripción general

Desde los márgenes del Río de la Plata hasta la Laguna Merín, la región este del Uruguay ha sido escenario de intensas transformaciones sociales, ambientales y culturales. Este territorio es atravesado tanto por el turismo como por las migraciones, el campo se encuentra con la ciudad, así como los cambios tecnológicos confluyen con la construcción de memoria y los desafíos de un desarrollo sostenible, lo cual invita a pensar nuevas formas de habitar y representar lo común. En ese sentido: ¿cómo se reconfiguran los vínculos entre personas, territorios y prácticas sociales en los bordes costeros del este uruguayo?.

Las movilidades y el movimiento humano sugeridos desde el turismo y las migraciones, se configuran y reconfiguran en el encuentro entre antiguos y nuevos pobladores dentro del territorio este. Ello, ante su particularidad de ser una de las regiones de mayor crecimiento poblacional del Uruguay, además de vehículo de imágenes locales y nacionales fuera de fronteras. lo que remite a una oportunidad para compartir y reflexionar desde la academia en retroalimentación con la sociedad local en su conjunto.

Esta propuesta de jornadas interdisciplinarias es organizada por el **Departamento de Ciencias Sociales y Humanas (DCSH) del Centro Universitario Regional del Este (CURE), Universidad de la República (Udelar)**, a través de docentes e investigadoras/es en área como turismo, educación física, sociología, antropología y otras vinculadas a la Universidad de la República en el Este. El evento se compone de tres encuentros presenciales, realizados de forma secuencial para pensar las ciudades de Punta del Este, La Paloma y La Charqueada. Cada actividad tendrá lugar en sedes universitarias y otros espacios comunitarios a fin de favorecer una amplia participación con el objetivo de compartir experiencias de investigación, acercar inquietudes y vivencias entre expositores y público presente. Asimismo, el evento se articulará con las preocupaciones de pobladores locales, organizaciones civiles así como gestores públicos a nivel municipal, departamental y nacional en aporte a construir en diálogo posibilidades para vivir mejor en nuestra región.

Este evento ha sido declarado de interés por el **Ministerio de Turismo del Uruguay**, así como cuenta con el apoyo del **Municipio de Punta del Este, Municipio de La Paloma y Municipio Enrique Martínez** (La Charqueada). A su vez, han colaborado la **Intendencia de Maldonado, Intendencia de Rocha e Intendencia de Treinta y Tres**, especialmente a través de sus **Direcciones de Turismo**. El evento se lleva a cabo desde el **Centro Universitario Regional del Este** gracias al financiamiento de la **Comisión Coordinadora del Interior de la Universidad de la República**.

1º Encuentro - Punta del Este - Departamento de Maldonado

Fecha: Viernes, 26 de septiembre de 2025

Tema: Tecnología, ciudad y turismo en la sociedad contemporánea.

Lugar: Punta del Este

Objetivo: Poner en discusión cruces interdisciplinarios en torno a cómo las tecnologías digitales transforman los modos de vivir, trabajar y participar en actividades de ocio y turismo, considerando sus impactos en el tiempo libre, la memoria, la integración social, y la producción de agendas públicas.

10:30 - Apertura a cargo de organizadores, autoridades locales y universitarias.

Lugar: Municipio de Punta del Este (Gorlero y calle 30).

11:00 - Caminatur por la Península de Punta del Este junto al proyecto *Mapa de Bienes Culturales y de la Memoria*. A cargo de: **Gabriela Campodónico, María Sara Baroffio, Florencia Sáder, Mariciana Zorzi y Facundo Bianchi.** Equipo responsable, por parte del CURE/Udelar y el Municipio de Punta del Este, en relevar patrimonio y registrar memoria local, resultando en un mapa interactivo y otros insumos que serán compartidos durante el recorrido.

Lugar de salida: Municipio de Punta del Este (Gorlero y calle 30).

14:30 - Mesa 1. Santiago Pich (UFSC, Brasil) / Leonardo Altmann (CURE, Uruguay) / Alfredo Falero (UFPEL, Brasil). Modera: Macarena Elzaurdía (CURE, Uruguay)

Digitalización de los modos de conocer y habitar la costa: consumos, prácticas y experiencias en la ciudad.

Lugar: Aula Magna - Centro Universitario Regional del Este de la Universidad de la República (Av. Cachimba del Rey esq. Bvar Artigas).

16:30 - Café

17:00 - Mesa 2. Gabriel Noel (UNSAM, Argentina) / Ernest Cañada (Alba Sud, España) / Rodrigo Píriz (CURE, Udelar). Modera: Martín Fabreau (UDELAR, Uruguay)

Turismo, inclusión y agenda social: ¿quiénes participan, cómo y para qué?

Lugar: Aula Magna - Centro Universitario Regional del Este de la Universidad de la República (Av. Cachimba del Rey esq. Bvar Artigas).

2º Encuentro - La Paloma - Departamento de Rocha

Fecha: Sábado, 27 de septiembre

Tema: Desarrollo, turismo y ciudades costeras

Lugar: La Paloma

Objetivo: Debatir los modelos de desarrollo local en ciudades costeras, identificando tensiones entre crecimiento, sostenibilidad y formas de habitar territorios costeros de densa movilidad humana.

10:00 - Salida en bus turístico con visita a la Cocina de la Barra y Laguna de Rocha. Oportunidad para conocer el paisaje protegido del área con diferentes recorridos, así como almorzar en emprendimiento turístico sostenible de base comunitaria (a partir del mediodía), además de aproximarse al proyecto de ómnibus turístico. Un acercamiento a proyectos locales que han integrado a múltiples integrantes de la comunidad, en diálogo con la Udelar y la gestión pública así como asociaciones del lugar.

Lugar de salida: Museo de La Paloma, mediante desplazamiento con precio especial para participantes de las jornadas (cupos limitados), pudiendo acercarse directamente al acceso al Paisaje Protegido Laguna de Rocha.

16:00 - Mesa 1: Rafael Bruno (CURE, Uruguay) / Marina Trobo (FCS y CURE, Uruguay) / Daniel Cajarville (FCS y CURE, Uruguay). Modera: Lucía España (CURE, Uruguay).

Miradas sobre el desarrollo local desde las ciudades costeras.

Lugar: Casa del Mar (Playa La Aguada, rambla costanera).

17:30 - Café

18:00 Mesa 2: Gabriel Noel (UNSAM, Argentina) / Diego Thompson (MSU, Estados Unidos) / Gabriel de Souza (FHCE, Uruguay) Modera: Florencia Sosa (FHCE, Uruguay)

Habitar la costa: antiguas tensiones y sus nuevas formas.

Lugar: Casa del Mar (Playa La Aguada, rambla costanera).

3º Encuentro - La Charqueada - Departamento de Treinta y Tres

Fecha: 1 de octubre

Tema: ¿Qué queremos para nuestra Charqueada?

Pensarse desde el campo, la frontera, el patrimonio y el turismo

Lugar: Club Cumbre de Abuelos - La Charqueada

Objetivo: Propiciar intercambios en torno al potencial territorial de un entorno rural, fronterizo así como costero sobre la Laguna Merín, a partir de las relaciones entre la producción agropecuaria, el turismo, la pesca y los modos de vida locales.

14:30hs. Recorrido guiado por La Charqueada. Actividad junto al periodista Walter Acarino y la alcaldesa Nidia Vera, identificación del patrimonio y memoria de la localidad con diálogo abierto junto a participantes de la caminata guiada.

Lugar de salida: Municipio de La Charqueada.

18hs - Mesa: Gerardo González (investigador de la historia local), Camila Gianotti (CURE, Uruguay), Enrique Corazza (ECOSUR, México), Adrián Rodríguez Miranda (FCS y FCEA, Uruguay). Modera: Cecilia Ois (FCEA y CURE, Uruguay).

Lugar de salida: Club de Abuelos "Cumbre".

Con agenda previa mediante el correo costa-encuentro@cure.edu.uy podrán realizarse en la mañana paseos en lancha desde La Charqueada a Isla del Padre y al mediodía una visita a la sede CURE Treinta y Tres con salida hacia La Charqueada.

Equipo organizador e invitados

Organizadores

Cecilia Ois (CURE)

Licenciada en Economía y Diplomada en Economía y Gestión para la Inclusión. Docente del Tecnólogo en Administración y Contabilidad de la sede Treinta y Tres CURE, responsable para ese departamento de la oficina local de la Agencia Nacional de Desarrollo. Investiga los desafíos del desarrollo territorial en el este.

Daniel Cajarville (FCS, CURE)

Doctor en Ciencias, mención Integración de América Latina (Universidade de San Pablo, Brasil), Licenciado Sociología (Udelar). Prof. Adjunto del Área de Estudios Turísticos de la Universidad de la República, integrante del Departamento de Ciencias Sociales y Humanas del CURE/Udelar. Estudia las movilizaciones turísticas y migratorias en sus relaciones mutuas, a partir de la singularidad de la región este uruguaya.

Florencia Sosa (FHCE)

Magíster en Antropología por la Universidad de la República. Integrante del Grupo de Estudios Antropológicos de la Sustentabilidad (GEAS) de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Investiga las transiciones a la sustentabilidad en entornos tanto rurales como costeros, así como especialmente las transformaciones socioterritoriales de la costa este.

Leticia D'Ambrosio (CURE)

Doctora en Antropología Social (Instituto de Altos Estudios de la Universidad de San Martín, Argentina). Profesora adjunta del Centro Universitario Regional Este. Integrante del Centro de Investigaciones del Patrimonio Costero (CIPAC) y del Departamento de Territorio, Ambiente y Paisaje (DTAP). Estudia los modos de habitar el litoral del departamento de Maldonado.

Lucía España (CURE)

Lic. Sociología (FCS/Udelar). Docente ayudante en CURE para diversas carreras, a la fecha. Con experiencia previa en procesos asociativos desde organizaciones locales, así como proyectos de gestión pública en el departamento de Rocha, con énfasis en desarrollo local. Investiga sobre agentes de desarrollo local, a partir del caso de su departamento de origen.

Macarena Elzaurdía (ISEF, CURE).

Magíster en Educación Corporal (Universidad Nacional de la Plata, Argentina). Docente asistente del Departamento de Educación Física y Prácticas Corporales del Instituto Superior de Educación Física, Udelar. Integrante del Departamento de Ciencias Sociales y Humanas del CURE. Investiga sobre cultura, cuerpo y costa.

Mariciana Zorzi (CURE)

Magíster en Memoria Social y Patrimonio Cultural (Universidad Federal de Pelotas, Brasil). Docente asistente en la Licenciatura en Turismo (CURE/Maldonado). Integrante del Departamento de Ciencias Sociales y Humanas del CURE. Estudia la relación entre patrimonio, memoria, turismo e inclusión.

Martín Fabreau (FHCE)

Doctor en Antropología (Universidade Federal de Pernambuco, Brasil). Profesor Adjunto en la Unidad Académica de Estudios Turísticos (FHCE, UDELAR). Integrante del Departamento de Ciencias Sociales y Humanas del CURE. Cuenta con una amplia experiencia de investigación sobre movilidades humanas.

Rafael Bruno (ISEF, CURE)

Lic. en Antropología y docente de la Lic. en Educación Física del CURE/Udelar. Investigador en torno a las confluencias entre turismo, deporte y desarrollo local, a partir del Municipio de La Paloma.

Rodrigo Píriz (ISEF, CURE)

Doctor en Educación (Universidad Federal de Santa Catarina, Brasil). Docente asistente del Departamento de Tiempo Libre y Ocio (ISEF, Udelar). Actualmente coordina el grupo *Estudios culturales y sociales sobre el juego y lo lúdico y la educación del cuerpo*, temas sobre los cuales enseña e investiga.

Realizadores del Mapa de Bienes Culturales y de la Memoria de la Península de Punta del Este

Facundo Bianchi (CURE), Florencia Sader, Gabriela Campodónico, María Sara Baroffio (Municipio de Punta del Este) y Mariciana Zorzi (CURE).

Invitados extranjeros

Diego Thompson

Doctor en Sociología y Agricultura Sostenible en la Universidad Estatal de Iowa (EUA). Lic. Ciencias Antropológicas por la Universidad de la República. Profesor adjunto en el departamento de Sociología de la Universidad Estatal de Mississippi (EUA). Sus intereses de investigación se centran en la sociología rural y ambiental, inmigración y las disparidades sociales en los sistemas agroalimentarios, así como en las percepciones y adaptaciones de las comunidades a los desafíos agroambientales en Estados Unidos y Latinoamérica. Ha investigado en profundidad sobre pesca y modos de habitar en la Laguna de Rocha.

Enrique Coraza

Doctor en Historia por la Universidad de Salamanca (España). Docente del Colegio de la Frontera Sur (México). Con experiencias de investigación, intervención socio cultural y educación formal y no formal en Uruguay, Argentina, Brasil, Chile, El Salvador, Guatemala, Costa Rica, México, Cuba, España y Portugal desde donde trabajó sobre Fronteras, Movilidades, Migraciones Forzadas y Exilios. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores de México.

Ernest Cañada

Doctor en Historia y Geografía e investigador postdoctoral en la Universidad de las Islas Baleares (UIB, España). Coordinador de Alba Sud, un centro independiente de investigación especializado en turismo desde perspectivas críticas. Investiga en torno al trabajo, los conflictos socioambientales y las alternativas en el desarrollo turístico. Autor y coautor de numerosas publicaciones, como los libros “El malestar en la turistificación (2023)” y “Las que limpian los hoteles: Historias ocultas de precariedad laboral (2015)”. Trabaja e investiga cuestiones vinculadas al turismo comunitario desde hace más de veinte años.

Gabriel Noel

Gabriel D. Noel es Antropólogo (UNLP), Doctor en Ciencias Sociales (UNGS), e Investigador del CONICET en el Laboratorio de Neuroingeniería (LabNIng) del Instituto de Tecnologías Emergentes y Ciencias Aplicadas de la Universidad Nacional de San Martín (ITECA/ECyT-UNSAM). Se desempeña asimismo como Profesor

Titular de la Licenciatura en Antropología Social y Cultural en la Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales de la Universidad Nacional de San Martín (EIDAES-UNSAM). Luego de trabajar por casi dos décadas en antropología de las moralidades y en la antropología de las aglomeraciones medianas y pequeñas, se encuentra actualmente trabajando en un proyecto interdisciplinario con investigadores provenientes del campo de las neurociencias, la matemática, la biología y la ingeniería sobre el problema del "código neuronal", explorando estrategias de modelado y decodificación que combinan herramientas lingüísticas y matemáticas, y en proyectos de diseño y evaluación de tecnología biomédica.

Santiago Pich

Es Doctor en Ciencias Humanas por la Universidad Federal de Santa Catarina. Tiene Licenciatura en Educación Física por el Instituto del Profesorado de Córdoba y Maestría en Ciencias del Movimiento Humano por la Universidad Federal de Santa María. Actualmente es profesor del Departamento de Estudios Especializados en Educación (EED) de la Universidad Federal de Santa Catarina (UFSC), y miembro del Colegio Brasileño de Ciencias del Deporte (CBCE). Se desempeña como profesor del Programa de Posgrado Interdisciplinario en Ciencias Humanas (PPGICH/UFSC).

Invitados nacionales

Adrián Rodríguez Miranda

Doctor en Integración y Desarrollo Económico, por la Universidad Autónoma de Madrid (2010). Licenciado y Magíster en Economía por la Universidad de la República. Profesor Agregado de la Facultad de Ciencias Económicas y Administración, además de Profesor adjunto de la Facultad de Ciencias Sociales, de la Universidad de la República. Coordinador del Núcleo Interdisciplinario de Estudios de Desarrollo Territorial del Espacio Interdisciplinario. Experto en estudios del desarrollo, a partir de lo cual ha profundizado en torno a los contextos y dinámicas territoriales del interior uruguayo, a través de casos como el del departamento de Treinta y Tres, entre diversos otros.

Alfredo Falero

Licenciado, Magíster y Doctor en Sociología. Fue profesor de cursos de grado y posgrado e investigador de la Universidad de la República y profesor visitante en varias universidades. Actualmente es Profesor e investigador libre del Programa de Posgrado en Sociología (PPGS) de la Universidad Federal de Pelotas (UFPeL). Autor de numerosas publicaciones en Uruguay y el exterior, entre sus libros se encuentran "Ver más allá de la coyuntura. Producción de conocimiento y proyectos de sociedad" (Buenos Aires, Biblos, 2021) "Las batallas por la subjetividad: luchas sociales y construcción de derechos en Uruguay" (Montevideo, 2008). Fue ganador del Concurso de investigadores categoría Senior del concurso CLACSO "Los legados teóricos de las Ciencias Sociales en América Latina y el Caribe".

Camila Gianotti

Formada en la Universidad de Santiago de Compostela como Dra. en Arqueología, historia de la antigüedad, ciencias y técnicas historiográficas. Licenciada en Ciencias Antropológicas por la Universidad de la República. Es Profesora Adjunta del Departamento de Sistemas Agrarios y Paisajes Culturales, también Directora del Laboratorio de Arqueología del Paisaje y Patrimonio del Uruguay. Dirige investigaciones vinculadas a cómo se construye socialmente el espacio en distintos contextos y épocas, con un enfoque especial en los procesos de antropización que dan lugar a paisajes arqueológicos indígenas en tierras bajas de Sudamérica. Especializada en la arqueología del patrimonio, particularmente en el estudio del origen y desarrollo de los cerritos de indios.

Gabriel de Souza

Doctorando en Sociología por la Universidad de la República. Magister en Economía y Gestión del Turismo Sustentable (UDELAR- UNISI). Coordinador de la Unidad Académica de Estudios Turísticos Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, además de docente de la Lic. Turismo. Investigador en torno a turismo, ambiente y patrimonio a través de casos de estudio como Cabo Polonio, entre otras áreas protegidas del Uruguay de valor tanto ambiental, como turístico y patrimonial.

Gerardo González

Investigador de la historia local de Treinta y Tres, recopilador de la memoria de la campaña y ciudad de su departamento natal. Autor de “Breves Historias de Treinta y Tres” en sus tres tomos, “El Cabito y más recuerdos de otro Treinta y Tres”, entre otros. Habitual colaborador de la publicación seriada “Miradas para una geohistoria regional”, así como uno de los responsable de la organización de las *Jornadas de Geohistoria Regional*. Colaborador en la gestión de colecciones y muestras de historia y arqueología regional, tareas algunas de ellas que realiza en estrecha asociación con la Universidad de la República en el este del país. Es además profundo conocedor y guía del patrimonio departamental. Integra el Centro de Estudios Histórico Culturales de Treinta y Tres, además de formar parte de la Comisión de Patrimonio Departamental.

Leonardo Altmann Macchio

Doctor y Magíster en Estudios Urbanos (UNGS, Argentina). Profesor Adjunto del Departamento Territorio, Ambiente y Paisaje del CURE. Se ha desempeñado como analista e investigador en urbanismo y ordenamiento territorial durante más de una década, analizando la especificidad de la urbanización uruguaya en variados aspectos conceptuales y metodológicos: expansión urbana e infraestructuras, sistemas urbanos, ciudades intermedias, urbanización turística, espacio estatal, políticas urbanas y gestión territorial.

Marina Trobo

Magíster en Desarrollo Local y Regional (CLAEH) y doctoranda en Estudios Territoriales (UNQ-Argentina). Docente del Centro Universitario Regional del Este (CURE) y de la Facultad de Ciencias Sociales, investigadora en el Programa de Investigación en Desarrollo Sostenible (PRIDES) en temáticas de conflictos ambientales y participación ciudadana. Integrante del Departamento de Territorio, Ambiente y Paisaje del CURE.

Walter Acarino

Comunicador y conocedor de la historia del departamental de Treinta y Tres. Ha cursado estudios en la Licenciatura en Gestión Ambiental y Licenciatura en Geografía, entre otros, de la Universidad de la República. Cuenta con una amplia experiencia como periodista televisivo y radial tanto en la capital del departamento, como en La Charqueada. Redactor de distintos diarios, semanarios, entre otras publicaciones periódicas de Treinta y Tres y "la portuaria localidad" (La Charqueada), donde residió por más de quince años. Localidad para la que diseñó el primer circuito histórico turístico. Es, además, integrante del Centro de Estudios Histórico Culturales de Treinta y Tres y también fundador del Centro de Estudios del Fútbol Olimareño (CEFO). Recopilador, a su vez, de los eventos culturales de La Charqueada, Festival y Regata Internacional, así como de la historia del Festival de Folclore del Olimar.

Más información y consultas:

costa-encuentro@cure.edu.uy



Equipo y Antecedentes de trabajo

Antecedentes

La presente propuesta fue proyectada con base a instancias anteriores como las siguientes:

- **Encuentro Viento del Este - I Coloquio - Debate Público sobre la construcción del Territorio en la Región Este.** Organizado por el Centro Universitario Regional Este – CURE: Departamento de Territorio, Ambiente y Paisaje; Grupo de estudios sobre migración interna- DCSH; Área de Estudios Turísticos, así como el Instituto SARAS. Más info: <https://revistatekopora.cure.edu.uy/index.php/reet/issue/view/1>
- **Seminario Internacional La playa como espacio de encuentro: desafíos y perspectivas desde los estudios históricos, sociales y culturales**, realizado los días 26, 27 y 28 de abril de 2022 con apoyo del Espacio Interdisciplinario de la Udelar. Participaron por el CURE/Udelar el Departamento de Ciencias Sociales y Humanas (DSCH), el Centro de Investigaciones del Patrimonio Costero (CIPAC), el Departamento de Territorio, Ambiente y Paisaje (DTAP), así como a docentes del Departamento de Educación Física y Prácticas Corporales del Instituto Superior de Educación Física (ISEF). Más info: <https://www.cure.edu.uy/seminario-internacional-la-playa-como-espacio-de-encuentro-desafios-y-perspectivas-desde-los-estudios-historicos-sociales-y-culturales/>
- **Ciclo de conferencias sobre “Perspectivas de investigación sobre la educación del cuerpo”.** Organizado por el Instituto Superior de Educación Física- CURE, sede Maldonado (Departamento de Educación Física, Tiempo Libre y Ocio; Departamento de Educación Física y Prácticas Corporales).